



Barcelona  
8, 9 y 10 de Julio de 2010

Facultat de Geografia i Història  
de la Universitat de Barcelona

## Envejecimiento e inmigración en los espacios urbanos españoles. Un análisis a escala municipal

José Antonio Aldrey Vázquez

Departamento de Xeografía  
Universidad de Santiago de Compostela

[jaaldrey@usc.es](mailto:jaaldrey@usc.es)

Alejandro López González

Departamento de Geografía y Geología  
Universidad de León  
[alejandro.lopez@unileon.es](mailto:alejandro.lopez@unileon.es)

El envejecimiento es uno de los grandes retos de la población española, castigada por una de las tasas de natalidad más bajas de la Unión Europea. Frecuentemente se ha visto en la inmigración extranjera como un eventual paliativo de este problema, tanto por el hecho de que los participes de colectivo poseen un promedio de edad visiblemente inferior a la población autóctona, como por el hecho de que los fenómenos de reagrupación familiar que acompañan a la inmigración implican perspectivas de un relativo rejuvenecimiento de los efectivos demográficos españoles sostenible a medio plazo (llegada de población joven y, en especial, creciente contribución de los extranjeros a cierta recuperación de la natalidad española). Esta idea se vio reforzada por la intensidad de la corriente migratoria recibida a lo largo de la última década, aunque posiblemente se vean relativizados como consecuencia de la crisis económica que arranca en la primera mitad de 2008. En esta comunicación pretendemos medir los aspectos antes señalados para los municipios urbanos españoles (simplificando, aquellos con un talla igual o superior a los 10.000 habitantes) entre 2002 y 2008, considerando las siguientes variables: contribución de la población extranjera al colectivo de la población anciana (freno al envejecimiento a corto plazo), al grupo de población más joven (perspectivas de rejuvenecimiento de la población española a corto plazo) y a la natalidad en este periodo (expectativas de rejuvenecimiento a medio plazo).